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У истоков формиро-
вания Красноуфимской 
городской ТИК в 2002 
году стоял Анатолий 
Алексеевич ЧЕЧУЛИН, 
он был назначен пред-
седателем комиссии.

Анатолий Алексеевич рассказал, что 
раньше избирательные комиссии форми-
ровались на общественных началах: перед 
выборами городская Дума назначала пред-
седателя ТИК, затем формировались участ-
ковые  и окружные комиссии. Члены комис-
сий проходили обучение, затем проводили 
выборы, после чего их деятельность закан-
чивалась - комиссии распускались. 

Анатолий Алексеевич заступил на долж-
ность председателя в 2002 году. Выбор 
пал на него не случайно - на тот момент 
он отработал в следственных органах 22 
года. В общей сложности за его плечами 
было 27 лет юридической практики. А зна-
ние законов первостепенно в должности 
председателя ТИК. После МВД Анатолий 
Алексеевич вышел на пенсию и рабо-
тал директором спортивного комплекса 
«Олимп». Здесь-то председатель город-
ской Думы - А.С. Фрицко и предложил ему 
должность председателя ТИК.  

Начинал на общественных началах. 
Думал, проведет выборы и снова уйдет 
работать в СК «Олимп». Но в 2003 году 
произошло нововведение – ТИК при-
обрел статус юридического лица. Стал 
полноценной организацией: со своим 
расчетным счетом и  небольшим, но 
штатом. На тот момент в Свердловской 
области существовало 86 комиссий, из 
которых только 6 имели статус юридиче-
ского лица, в том числе  и Красноуфим-
ская городская ТИК. 

Под руководством Анатолия Алексее-
вича было 7 членов ТИК. Работы было 
много круглый год. Помимо воспитания 
правовой грамотности населения, они 
формировали участковые комиссии для 
проведения федеральных, областных и 
местных выборов. Кстати, в 2003 году 
Анатолий Алексеевич со своей коман-
дой провели последние за долгие годы 
выборы губернатора Свердловской об-
ласти. Тогда победил Э.Э. Россель. За-
тем губернатора стал назначать Прези-
дент РФ. Лишь в 2017 году  должность 
губернатора вновь сделали выборной. С 
2003 года в составе ТИК было 27 участ-
ковых избирательных комиссий (УИК). 
Состав ТИК увеличился до 9 членов. На 
каждого человека распределяли по 3 - 4 
УИК, которые осуществляли контроль 
за членами комиссий. Работа была пло-
дотворной и приносила эффект. Способ-
ствовал тому контроль и обучение кол-
лектива. Раз в месяц сотрудники ТИК от-
читывались в областную избирательную 
комиссию о проделанной работе. В ответ 
получали новые планы.

ТИК: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА

После каждых выборов подводились 
итоги работы УИК, выявляли лучшую 
комиссию, лучшего председателя и се-
кретаря комиссии. Отмечали людей, ко-
торые успешно отработали. 

Анатолий Алексеевич возглавлял ТИК 
4 года (с 2002 по 2006 год). Все выбо-
ры проходили на высоком уровне.  Ему 
предлагали остаться работать на второй 
срок, но он отказался -  понял, что это не 
его и вернулся в спорт. 

В 2006 году к ис-
полнению обязан-
ностей председате-
ля Красноуфимской 
городской террито-
риальной избира-
тельной комиссии 
приступила Ольга 
Петровна РЕДЬКО. 

За шесть лет у нее не было ни одного 
свободного (безвыборного) года. За пе-
риод ее полномочий успешно проведены 
12 избирательных кампаний по феде-
ральным, областным и местным выбо-
рам. «Раньше не проводили несколько 
выборов в один день как сейчас. Были 
дополнительные выборы по одному или 
нескольким округам, но совмещенных 
выборов не было», - отмечает Ольга Пе-
тровна. 

Очень большое внимание уделялось 
правовой культуре. Для этого выделя-
лись денежные средства из областной 
избирательной комиссии. «Мы проводи-
ли очень много мероприятий в детских 
садах, школах, на предприятиях, с сове-
том ветеранов и т.д. Работали со всеми 
категориями граждан. В основном меро-
приятия проводили совместно с район-
ной  ТИК, председателем которой была 
тогда В.М. Бугуева. Это и викторины, 
игра «Что? Где? Когда?», диспуты, «кру-
глые столы», ток-шоу, дебаты.  

Проводили много межтерриториаль-
ных мероприятий. К нам приезжали ко-
манды с разных территорий - из Ачита, 
Артей, Красноуфимского района.  Наши 
школьники часто принимали участие в 
конкурсах, проводимых областной из-
бирательной комиссией, и занимали при 
этом призовые места, получали призы 
и грамоты. Хотелось бы отметить таких 
неравнодушных педагогов как И.П. Ку-
ляшова, Н.В. Протасевич, Т.В. Широко-
ва, – говорит Ольга Петровна. -  На нашу 
комиссию возлагали полномочия окруж-
ной ИК по выборам депутатов в Заксо-
брание области. Поскольку ТИК была 
еще и окружной комиссией – это была 
дополнительная нагрузка. В 2008 году 
на нашу комиссию легли полномочия по 
пяти выборам. Это был очень тяжелый 
год. В связи с увеличившейся нагрузкой к 

имеющимся 9 сотрудникам нашему кол-
лективу добавили еще два человека. В 
2010 году прошло формирование новой 
ТИК, тогда нам утвердили состав 10 че-
ловек.  Большие требования предъявля-
ла к нам областная комиссия. Постоянно 
проводились с нами семинары, после ко-
торых мы у себя внедряли приобретен-
ные новшества. 

Сейчас сотрудники ТИК и УИК рабо-
тают на постоянной основе с той лишь 
разницей, что сотрудники УИК не полу-
чают заработной платы. Срок полномо-
чий - 5 лет. Раньше же ТИК работала на 
постоянной основе, а УИК заканчивали 
свои полномочия сразу после выборов. 
Тех и других сотрудников постоянно об-
учали, что давало свои плоды.  Претен-
зий к нашей комиссии не было никогда. 
Грамоты и Благодарственные письма от 
областной ИК и от ЦИКа были. Еще мне 
присваивали звание «Почетный предсе-
датель» - давали значок от Избиратель-
ной комиссии Свердловской области».

При Ольге Петровне впервые форми-
ровалась молодёжная избирательная 
комиссия (МИК). Проводились молодеж-
ные выборы. Достоинства МИК заключа-
ются в том,  что молодежь политически 
образовывается, включается в полити-
ческую жизнь страны. Потом эти ребята 
становятся активными избирателями. 
Также из них можно потом формировать 
составы участковых и территориальных 
комиссий. 

При ней же впервые внедрялись ком-
плексы обработки избирательных бюл-
летеней (КОИБ) – электронные устрой-
ства для подсчета голосов избирателей 
на выборах. Из 26 наших избирательных 
участков, КОИБами были оснащены 10. 
Для этого из составов УИК обучались 
операторы, которые налаживали и под-
держивали их работу в день голосова-
ния. Наша ТИК провела с КОИБами не-
сколько выборов, а потом их запросили 
в область и больше у нас они не исполь-
зовались. 

   * * *
Ольга Петровна проработала в ТИК с 

2006 по 2012 год. Уходя, она рекомендо-
вала на свою должность Оксану Влади-
мировну Комарову, которая  работала на 
тот момент в её команде. Совместно они 
провели пять избирательных кампаний, 
и Ольга Петровна увидела в ней боль-
шой потенциал.

 В 2012 году полно-
мочия председателя 
ТИК были возложены 
на Оксану Владими-
ровну Комарову. 

Несмотря на молодой 
возраст (25 лет), к тому 
времени за ее плечами был 3-летний 
юридической стаж и опыт работы в ТИК.

- «Я жутко волновалась, понимала, что 
ответственность огромная, а руково-
дящего опыта у меня нет, но просто не 
могла себе позволить подвести тех, кто в 
меня поверил», - говорит Оксана Влади-
мировна. Она и сейчас самый молодой 
председатель ТИК в области.

За период ее полномочий проведены 
шесть избирательных кампаний различ-
ного уровня. Из них три проходили одно-

временно в 2016 году. Тогда голосование 
проходило по пяти избирательным бюл-
летеням, нагрузка на членов УИК и ТИК 
была неимоверная. Еще была апроби-
рована новая система ввода протоколов 
УИК в «облако», через интернет, а вво-
дить пришлось по 5 протоколов. 

В 2017 году добавилась технология из-
готовления протоколов УИК с машиночи-
таемым кодом. 

«Мы больше не пишем протоколы от 
руки, данные вносятся в программу, она 
позволяет распечатать заполненный 
протокол. Еще к новациям последних 
лет отнесу механизм голосования по 
месту нахождения избирателя, который 
сменил открепительные удостоверения. 
Члены ТИК и УИК во время дежурства 
оказывают помощь избирателю в подаче 
такого заявления. Все с помощью ком-
пьютера.

Практика применения современных 
технологий в избирательном процессе 
оказалась не под силу некоторым чле-
нам УИК. Это мы учли при формирова-
нии УИК на новый срок полномочий. Без 
умений работать на компьютере у нас 
теперь никак.

 Вообще успешная работа по подготов-
ке и проведению  выборов - заслуга всей 
нашей команды», -  уверена Оксана Вла-
димировна.

Главной функцией ТИК сегодня, как 
и прежде, остается организация и про-
ведение выборов различного уровня. 
Однако, работа в комиссии не ограни-
чивается только избирательной кампа-
нией - по-прежнему стоит задача по по-
вышению квалификации организаторов 
выборов, правовому и патриотическому 
воспитанию избирателей, в том числе, 
молодых и будущих.

 Для молодежи проводятся виктори-
ны, квесты, «круглые столы». Здесь не-
оценимую помощь им оказывают члены 
созданной при ТИК Молодежной избира-
тельной комиссии (МИК), в составе кото-
рой на общественных началах работают 
молодые специалисты и студенты кол-
леджей города. 

Кроме того, каждые два года их силами 
проводятся выборы депутатов Молодеж-
ного парламента Свердловской области. 
Голосование на выборах такого уровня 
проводится на базе каждого образова-
тельного учреждения города, с участием 
молодежи в возрасте от 14 до 30 лет. 

Большой  вклад в эту деятельность 
внесли председатели МИК разных лет 
Ирина Владимировна Лень (2014 - 2016 
годы) и Егор Петрович Кушников (2016 - 
2018 годы).

- Всем, кто работал и работает в со-
ставе Красноуфимской городской 
ТИК, выражаем огромную благодар-
ность за безупречную работу. Здоро-
вья Вам, Вашим семьям, неиссякае-
мой энергии на много-много лет впе-
ред, чтобы все, за что Вы взялись, 
приносило Вам только положитель-
ные эмоции и веру в будущее!

Анастасия ЧЕРНОВА
Фото из архива 

Красноуфимской городской ТИК

В 2018 году отмечается двойной юбилей: 25-летие со дня принятия Конститу-
ции Российской Федерации и 25-летие избирательной системы России. Под-
готовка к этим двум значимым в жизни нашей страны датам уже активно идет 
в Избирательной комиссии Свердловской области, а также в территориальных 
избирательных комиссиях.

Не каждый регион может «похвастаться» тем, что на его территории действу-
ют территориальные избирательные комиссии (ТИК), зарегистрированные в 
качестве юридического лица. В Свердловской области избирательные комис-
сии существуют с 2002 года. Есть также и свой закон о выборах - Избиратель-
ный Кодекс Свердловской области. 

С той поры в городе  сменилось четыре состава ТИК. 
Кандидатуры в состав комиссии назначаются Избирательной комиссией 

Свердловской области на основе предложений политических партий, предста-
вительных органов муниципальных образований, собраний избирателей.

Они были первыми

Нынешний состав ТИК


